

Dimanche 28

Sur la route !

Nombreuses sont les représentations de la fuite en Égypte. De Juan Borgona au 16ième siècle à Arcabas, en passant par Rembrandt. Marie nous est souvent montrée comme très calme, tandis que Joseph peut sembler très alerte. Au-delà des images souvent idéalisées, essayons d'imaginer tous les mouvements intérieurs, les bouleversements qu'ils ont connus. Derrière les visages représentés, pensons aux dangers rencontrés, aux angoisses éprouvées, au saut dans l'inconnu et dans la dépendance. Que s'est-il passé en Égypte ? Comment ont-ils été accueillis ? En ce jour de la « Sainte Famille », confions au Seigneur toutes les familles qui sont sur les routes. Confions également au Seigneur... nos familles car si Noël peut être le temps de la joie, il peut être aussi le temps des ressentiments et des désaccords. Seigneur, fais-nous entrer dans ta joie et dans ta paix, au milieu même des incertitudes et des combats !



FRANCE

Carnet de famille ignatienne : depuis plus de 15 ans, partout en France, les acteurs et actrices du JRS (Jesuit Refugee Service) - bénévoles, partenaires et donateurs - prouvent que l'hospitalité et l'inclusion tracent des chemins d'avenir sont possibles ! En 2025, le JRS a permis un accueil digne aux personnes accompagnées, dans des espaces où chacune et chacun peut trouver sa place. Rien de tout cela ne serait possible sans le soutien de donateurs. En cette fin d'année, pourquoi ne pas prendre part à cet élan de solidarité. <https://www.jrsfrance.org/faire-un-don/>

Hebdomadaire gratuit édité par « Prie en Chemin ». Site : <https://prieenchemin.org/> Rédaction assurée par des membres de la famille ignatienne en France : Anne-Marie Aitken xavière, Emmanuelle Huyghues Despoinettes, CVX, Manuel Grandin sj et Isabelle Marie CVX St Etienne. contact@prieenchemin.org - Image à la Une : <https://pixabay.com/fr/photos/migration-fuir-guerre-%c3%a9fugi%c3%a9a9-2698946/>

Vers Dimanche prie en chemin

VD N°892

Du lundi 22 au dimanche 28 décembre 2025

Vers la Fête de la Sainte Famille - Année A

“ Lève-toi ; prends l'enfant et sa mère, et fuis en Égypte.

Mt 2, 13



C'est Noël ! Regardons cet enfant enveloppé de langes, sous la veille attentive de Marie et de Joseph. Mais sa vie ne sera pas de tout repos. Dès sa tendre enfance, les voici obligés de s'exiler loin du roi Hérode qui veut faire périr l'enfant. La croix se profile déjà au cœur même de la scène de la crèche. Toutes les émotions sont ici au rendez-vous : joie, tristesse, peur, colère... Sacrée humanité que la nôtre et c'est précisément cela que Dieu, en Jésus, a choisi de vivre. Nos vies sont sans cesse mêlées : bonheur et malheur, joie et tristesse, vie et mort... En prenant le chemin de l'exil pour sauver leur vie, en retournant en Égypte comme un autre Joseph quelques siècles auparavant, la « sainte famille » plonge dans l'expérience de tant de personnes qui vivent hors de leur pays, loin des leurs. « Il est venu chez les siens, mais les siens ne l'ont pas accueilli. » (Jn 1, 11) Prenons bien soin de nos vies fragiles, de celles des autres, proches ou lointains et n'oublions pas que Dieu marche à nos côtés. Manuel Grandin, jésuite

ÉVANGILE DE JÉSUS-CHRIST SELON ST MATTHIEU

Chapitre 2, 13-15.19-23

Après le départ des mages, voici que l'ange du Seigneur apparaît en songe à Joseph et lui dit : « Lève-toi ; prends l'enfant et sa mère, et fuis en Égypte. Reste là-bas jusqu'à ce que je t'avertisse, car Hérode va rechercher l'enfant pour le faire périr. » Joseph se leva ; dans la nuit, il prit l'enfant et sa mère, et se retira en Égypte, où il resta jusqu'à la mort d'Hérode, pour que soit accomplie la parole du Seigneur prononcée par le prophète : D'Égypte, j'ai appelé mon fils. Après la mort d'Hérode, voici que l'ange du Seigneur apparaît en songe à Joseph en Égypte et lui dit : « Lève-toi ; prends l'enfant et sa mère, et pars pour le pays d'Israël, car ils sont morts, ceux qui en voulaient à la vie de l'enfant. » Joseph se leva, prit l'enfant et sa mère, et il entra dans le pays d'Israël. Mais, apprenant qu'Arkélaüs régnait sur la Judée à la place de son père Hérode, il eut peur de s'y rendre. Averti en songe, il se retira dans la région de Galilée et vint habiter dans une ville appelée Nazareth, pour que soit accomplie la parole dite par les prophètes : Il sera appelé Nazaréen.

© AELF

Lu 22

Fuir

Ce texte nous place « après le départ des mages », juste après la joie de Noël et la reconnaissance de Jésus par les mages. Mais la période de soulagement et d'allégresse ne dure pas longtemps. La vie de Jésus est déjà menacée et il faut quitter le pays de toute urgence : « Lève-toi, prends l'enfant et sa mère et fuis. » *Je peux rapprocher la fuite de la sainte famille de la situation des migrants sur tant de points du globe. J'essaie de prendre la mesure de la détresse de ces familles contraintes à l'exil pour sauver leur vie. Je les confie à Dieu.*

Ma 23

Joseph

Aucune parole ne sort de la bouche de Joseph. Il ne demande même pas « comment ? » comme Marie à l'Annonciation. Il ne récrimine pas non plus comme d'autres personnages de la Bible. En situation de danger, il écoute et obéit. Le rythme et le parallélisme des phrases soulignent le fait que, par trois fois, il suit les ordres de Dieu. Mais il n'est pas qu'un exécutant car il examine la situation et perçoit le nouveau danger que représente le fils d'Hérode. Alors Dieu l'avertit en songe d'aller plutôt en Galilée. *Qu'est-ce que cela me dit de la réflexion intime, de la liberté de Joseph ? À quelle écoute de Dieu cela m'invite-t-il dans les difficultés de ma vie ?*

Me 24

Voici la nuit...

Cette journée est orientée vers la douce nuit de Noël. Combien de chants habitent nos mémoires en lien avec ce moment à la fois intime et familial ? Repensons à cette hymne de Didier Rimaud : « Voici la nuit, l'heureuse nuit de Palestine, et rien n'existe hormis l'Enfant, hormis l'Enfant de vie divine. En prenant chair de notre chair, Dieu transformait tous nos déserts, en Terre d'immortels printemps »... Oui, beaucoup de choses se passent pendant la nuit ! Comme l'écrit Marie-Laure Choplín, autrice contemporaine et aumônier d'hôpital : « Nos nuits, ce sont les vrais lieux de nos départs, c'est là que commencent nos chemins profonds, nos grands voyages, quand dans nos vies la lumière s'éteint » *Je choisis de ralentir mon rythme en ce jour pour me préparer à cette nuit sainte.*

Je 25

À chacun sa place

C'est Noël ! Face à la crèche, chez moi ou dans une église, je prends le temps d'observer l'attitude des différents personnages. Ah Joseph ! Quelle place a-t-il ? Notre passage le montre silencieux et discret, mais aussi responsable, actif et efficace. *Je lui demande de m'inspirer.* Et que penser de Marie, avec son premier enfant dans les bras ? Quelles pensées la traversent ? *Comment je me laisse, comme elle, travailler par les rencontres et paroles de ce jour ? Et je contemple enfin Jésus et je lui confie mes projets, ma famille et mon cœur.*

Ve 26

Hommes de confiance

La liturgie nous fait voyager dans le temps : nous voici rendus aux premiers temps de l'Église. Et nous voilà devant une autre belle figure masculine du Nouveau Testament : Étienne ! Si Joseph ne parle jamais, Étienne lui parle beaucoup, avec pour conséquence d'exaspérer et d'être mis à mort. Chacun à sa façon, Joseph et Étienne font confiance à Dieu et remettent leurs vies entre ses mains. *En quoi leur posture commune inspire-t-elle mes paroles et mes actes ? Je demande au Seigneur son appui et sa force.*

Sa 27

Un ami intime de Jésus

Et après Étienne, la liturgie nous invite à contempler une autre figure masculine : Jean l'évangéliste ! On le sait, il fait partie de la « garde rapprochée » de Jésus et il est le seul disciple présent au pied de la croix. Le Christ le surnomme avec son frère Jacques « Boanerguès » - « fils du tonnerre » - car il ne manque de caractère ! Le tonnerre est souvent associé dans la Bible à la puissance mais aussi parfois à la louange. *La louange, voici une grâce à demander au Seigneur en ce temps de Noël pour soi et comme cadeaux pour mes familiers et ceux que je rencontre.*